
 

L’an deux mil vingt-trois, le vingt-trois novembre, Nous, Marie-Christine PINARD, Maire de 

SAINT-HÉLEN, certifions avoir convoqué ce jour, dans la forme et les délais légaux, le conseil 

municipal pour le 28 novembre 2023. 

 

Ordre du jour 

- Boulangerie : acquisition matériel, contrat location, budget 

- Rénovation énergétique pôle scolaire : demande subventions DETR/DSIL 

- Classe de voile classe CM2 : demande subvention à la Région 

- Rénovation du pont de Coëtquen : demande subvention DETR 

- Personnel communal : chèque cadeaux Noël 2023 

- Dinan Agglomération : adoption du rapport CLECT 2023 

- Informations intercommunales 

- Questions diverses 

 

RÉUNION DU 28 NOVEMBRE 2023 
 

Le vingt-huit novembre deux mil vingt-trois, à vingt heures, les membres du conseil municipal 

de Saint-Hélen se sont réunis dans la salle d’honneur de la mairie sur convocation qui leur a été 

adressée par Madame Le Maire. 
 

Présents : Mmes Marie-Christine PINARD - Solène SAMSON – Monique MOREAU – Aurore 

PAU – Evelyne GUERY  – Laurence GABORIT – Sandrine GILLET -  Mrs Olivier BOIXIERE 

– Serge RIVIERE – Jean-Michel JOURDAN -  Maël FELIN – Elie CHATTON – Olivier 

TREHEL – Pascal BOURSICOT 

 

Absents excusés : Mme Gwénaëlle MARTIN (procuration à Pascal BOURSICOT)  

    

Secrétaire de séance : Mr Serge RIVIERE 

 

 

Avant le début de la séance, il est proposé de rajouter un point à l’ordre du jour, à savoir : 

Budget commune : décision modificative n°1 

Accepté à l’unanimité 

Le procès-verbal de la précédente séance n’a soulevé aucune observation et est adopté à 

l’unanimité. 

 

DÉLIBÉRATION N° 2023-08-01 
OBJET : BUDGET COMMERCE : DECISION MODIFICATIVE N°1 

(Délibération transmise en sous-préfecture le 30 novembre 2023) 

 

PREAMBULE DOSSIER BOULANGERIE 

 

Monsieur Olivier BOIXIERE, adjoint en charge de ce dossier, rappelle à l’assemblée la 

liquidation prononcée le 5 septembre de la société « Coetpain ». Depuis cette date et en accord 

avec Me DAVID nommé liquidateur, l’objectif de la municipalité est de trouver le plus 

rapidement possible un nouveau boulanger. 

 

1°/ ACQUISITION DU MATERIEL 

 

Afin de faciliter l’installation du repreneur, il a été décidé : 

- d’acquérir le matériel existant en crédit-bail auprès de la BNP/NATIOCREDIMURS  

Valeur du matériel à l’achat en 2022 : 149 100 € HT 

Proposition de rachat à la valeur de 29 167€ HT 
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- d’acquérir le matériel propriété de la société Coetpain estimé à 2 500 € HT 

- d’acquérir du matériel manquant d’occasion (cellule de surgélation, laminoir, batteur) 

pour un montant estimé à 10 708 € HT 

 

Afin de pouvoir réaliser ces acquisitions, nous avons besoin d’un financement 

complémentaire de 50 000€;  il y a donc lieu de réajuster le budget annexe commerces. 

Aussi, après délibération et sur proposition de Madame le  Maire, le conseil municipal, 

à l’unanimité, 

 

 valide la proposition de rachat de matériel estimé à 50 000€ TTC 

 autorise Madame le Maire à signer tous les documents correspondants 

  adopte la décision modificative suivante :  

 

 

 INVESTISSEMENT 

2188 Autres immobilisation corporelles + 50 000.00 € 

1641 Emprunt en euros + 50 000.00 € 

 

 

2°/ CONTRAT DE LOCATION 

 

Pour rappel, un bail commercial a été établi pour la location des murs soit 500€ HT par mois. 

Pour le matériel, 2 options sont possibles : 

 location du matériel : le fonds de commerce est alors propriété du futur repreneur et on 

intègrerait une revente du matériel au commerçant dans un temps donné 

 location-gérance : le fonds de commerce est alors propriété du futur repreneur et on 

intègrerait une revente du fonds au commerçant dans un temps donné 

 

Avant de prendre une décision sur l’option à choisir, un avis juridique va être sollicité. 

 

 

3°/ CANDIDATURES 

 

A l’issue de l’annonce publiée sur SOS Villages, 6 candidatures ont été reçues. Parmi les 

critères recherchés figure notamment la formation initiale, la durée de l’expérience en 

boulangerie/pâtisserie, la motivation, la disponibilité ainsi que la description du projet. 

Un candidat répondant le mieux à l’ensemble de ces critères a été retenu pour une ouverture 

début février. Il sera présenté à la population lors de la cérémonie des vœux 2024. 

 

 

DÉLIBÉRATION N° 2023-08-02 
OBJET : RENOVATION ENERGETIQUE DU POLE SCOLAIRE : 

DEMANDES SUBVENTION DETR/DSIL 
(Délibération transmise en sous-préfecture le 30 novembre 2023) 

 

 Monsieur Olivier TREHEL rappelle qu’un audit énergétique du pôle scolaire a été lancé 

par le Syndicat Départemental d’Energie 22 dans le cadre du programme ACTEE. 

 

La société ALTEREA de NANTES était chargée de sa réalisation. 

 

Les objectifs de cette mission étaient les suivants : 

 

- Réaliser un état des lieux énergétiques du bâtiment 
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- Identifier des gisements d’économies d’énergie renouvelable 

- Présenter différents scénarios énergétique qui doivent répondre aux objectifs du décret 

tertiaire à savoir, diminuer la consommation énergétique d’au moins -40% dès 2030, -

50% en 2040 et -60% en 2050 par rapport à l’année de référence choisie (entre 2010 et 

2019) 

 

La commission travaux et bâtiments s’est réunie le 21 septembre 2023 afin d’analyser les 

résultats de cet audit et comparer les divers scénarios proposés. 

 

Une rencontre avec le SDE a eu lieu le mercredi 15 novembre, mettant en lumière la nécessité 

de poursuivre les études sur les travaux à réaliser. 

 

Après avoir pris connaissance de toutes ces données, il est proposé de retenir le scénario 2 qui 

vise une réduction de 50% de la consommation globale d’énergie finale du bâtiment pour un 

coût total de 812 302 € HT. 

 

La réalisation de ces travaux n’est envisageable pour la commune qu’à la condition de trouver 

un plan de financement sollicitant nos partenaires. 

 

 

Plan de financement 

 

 

Après en avoir délibéré, le Conseil Municipal, à l’unanimité : 

 

 approuve l’ensemble du projet de rénovation énergétique du pôle scolaire pour un montant 

estimatif de 812 302 € HT 

 sollicite le financement de l’Etat (DETR/DSIL) pour ces travaux, à hauteur de 500 000 € 

 autorise Madame le Maire à signer toutes les pièces relatives à cette opération 

 

 

 

DÉLIBÉRATION N° 2023-08-03 
OBJET : CLASSE DE VOILE : DEMANDE SUBVENTION REGION 

(Délibération transmise en sous-préfecture le 30 novembre 2023) 
 

Madame Solène SAMSON, Adjointe chargée des affaires scolaires informe l’assemblée que 

Madame Marion POIRIER enseignante en classe de CM1 et CM2 de l’école publique « Emilie 

et Germaine Tillion » organise une classe de voile à LANCIEUX du 8 au 12 avril prochain. 

Un plan de financement a été établi avec un budget prévisionnel de 10 115 € pour 32 enfants 

dont 30 domiciliés à SAINT-HELEN. 

 

Dans le cadre du dispositif  « Pass classes de mer », ce projet peut être financé par la Région 

Bretagne. 

 

 

 

 

 

 

DEPENSES FINANCEMENT 

Travaux 812 302.00 € HT DETR/DSIL 500 000 € 

  Autofinancement 312 302 € 

TOTAL 812 302.00 € HT TOTAL 812 302 € HT 
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Aussi et après en avoir délibéré, le Conseil Municipal, à l’unanimité : 

 

 émet un avis favorable au projet de classe de voile présenté dont le budget prévisionnel 

global du séjour est estimé à 10 115 €. 

 sollicite l’aide de la Région Bretagne pour ce projet. 

 autorise le versement d’une participation de 60€ par enfant plafonnée à 1 600€ 

conformément à la délibération du 21 janvier 2021 relative à l’accompagnement de la commune 

pour un projet pédagogique. 

 autorise Madame le Maire à signer toutes les pièces se rapportant à ce dossier. 

 

DÉLIBÉRATION N° 2023-08-04 
OBJET : REFECTION DU PONT DE COETQUEN : DEMANDE 

SUBVENTION DETR 
(Délibération transmise en sous-préfecture le 30 novembre 2023) 

 

Monsieur Serge RIVIERE rappelle à l’assemblée que dans le cadre du Programme National 

Ponts (PNP), l’APAVE a été missionné par le CEREMA pour établir le recensement puis la 

reconnaissance des ouvrages d’art éligibles en vue d’établir un carnet de santé pour chaque 

ouvrage. 

Celui-ci établi en mars 2022, met en avant un défaut majeur structurel impactant la pérennité à 

court terme de l’ouvrage « Pont de Coëtquen ». Un risque de ruine à court/moyen terme existe. 

Cet ouvrage a donc été classé en niveau 4 au sens de la notation du PNP et diverses 

recommandations de mise en sécurité ont été proposées par l’APAVE et notamment 

l’interdiction à la circulation aux véhicules à l’exclusion des 2 roues et piétons. Un arrêté a 

d’ailleurs été pris en ce sens le 10 mars 2022. 

Suivant cette considération, un remplacement de l’ouvrage est la solution qui paraît plus 

opportune.  

Deux solutions sont envisageables : la première serait de réaliser un nouvel ouvrage via une 

structure en béton armé de section rectangulaire. La seconde, en cas de contraintes 

architecturales (ABF), il serait possible d’envisager une voûte en béton armé préfabriquée 

habillée de maçonnerie pour imiter l’aspect d’un ouvrage en maçonnerie. 

Ces travaux ont été évalués par le CEREMA à 150 000 € HT, les frais de maîtrise d’œuvre à  

26 000 € HT et diverses études techniques complémentaires à 24 000 € HT soit un coût total de 

200 000 € HT. 

Notre commune est éligible au Programme National Ponts qui peut subventionner jusqu’à 60% 

des travaux de reconstruction, de réparation, de restauration, ainsi que les études techniques et 

réglementaires nécessaires à leur bonne réalisation. 

 

Lors de la discussion, de nombreux élus se sont interrogés sur le coût de ces travaux, 

certainement bien en deçà des chiffres définitifs qui apparaitront lors de l’appel d’offres. De 

plus, depuis le 10 mars 2022, un arrêté municipal interdit toute circulation aux véhicules sur 

cette voie à l’exclusion des 2 roues et piétons et jusqu’à présent aucun administré n’est venu se 

plaindre en mairie. D’autres solutions moins coûteuses pourraient peut-être être étudiées 

(passerelle en bois notamment) avant d’engager toutes procédures. Enfin, certains élus pensent 

que ce chantier n’est pas une priorité. 

Olivier BOIXIERE rappelle que la demande de DETR permet de disposer d’un plan de 

financement qu’il conviendra d’adapter une fois le retour de l’Architecte des Bâtiments de 

France obtenu et des études complémentaires. 

 

Aussi, après avoir pris connaissance de ces données, le conseil municipal par 10 voix POUR et 

6 abstentions (SAMSON, TREHEL, FELIN, JOURDAN, GUERY, GILLET)  pour les raisons 

évoquées précédemment décide : 

 d’engager les travaux de reconstruction du pont de Coëtquen après avis favorable de 

l’Architecte des Bâtiments de France pour un montant total estimé à 200 000 € HT 
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 sollicite une subvention de 120 000 € au titre de la DETR 

 autorise Madame le Maire à recruter un maître d’œuvre pour la gestion de ces travaux 

 autorise Madame le Maire à signer tous les documents afférents à ce dossier. 

 

 

DÉLIBÉRATION N° 2023-08-05 
OBJET : PERSONNEL COMMUNAL CHEQUES CADEAUX    

(Délibération transmise en sous-préfecture le 30 novembre 2023) 

 

 

Vu le Code Général de la fonction publique, notamment les articles L731-1 à 5 

Vu les règlements URSSAF en matière d’action sociale, 

Vu l’avis du Conseil d’Etat du 23 octobre 2003 

Considérant que les prestations d’action sociale, individuelles ou collectives, sont attribuées 

indépendamment du grade, de l’emploi ou de la manière de servir 

Considérant qu’une valeur peu élevée de chèques cadeaux attribués à l’occasion de Noël n’est 

pas assimilable à un complément de rémunération 

Considérant que l’assemblée délibérante reste libre de déterminer les types d’actions, le 

montant des dépenses, ainsi que les modalités de leur mise en œuvre, 

 

Le conseil municipal, à l’unanimité, 

 

 décide l’attribution d’un chèque cadeau en faveur de l’ensemble du personnel communal à 

l’occasion des fêtes de fin d’année 

 

 fixe le montant à 50€ 

 

 dit que les crédits nécessaires seront prélevés à l’article 6232 du budget principal 

 

 

DÉLIBÉRATION N° 2023-08-06 
OBJET : ADOPTION DE RAPPORT DE LA CLECT 2023 

(Délibération transmise en sous-préfecture le 30 novembre 2023) 

 

La Commission Locale d’Evaluation des Charges Transférées s’est réunie le 22 mai 2023 afin 

d’acter le transfert de charges correspondants aux transferts suivants : 

- Gestion des eaux pluviales urbaines, 

- Centre de loisirs de Caulnes, Créhen et Plumaudan. 

 

Le rapport de la CLECT, annexé à la délibération, a été adopté par la CLECT et par le Conseil 

Communautaire de Dinan Agglomération. 

 

La loi précise que l’adoption du rapport de la CLECT par les communes se fait dans un délai 

de trois mois à compter de sa transmission, à la majorité qualifiée d’au moins deux tiers des 

conseils municipaux représentant la moitié de la population, ou d’au moins la moitié des 

conseils municipaux représentant les deux tiers de la population. 

Vu la loi n°92-125 du 6 février 1992 relative à l’administration territoriale de la République 

créant le mécanisme d’attribution de compensation,  

Vu la loi n°2015-991 du 7 août 2015 portant nouvelle organisation territoriale de la République,  

Vu le Code général des collectivités territoriales, notamment l’article L.2321-1,  

Vu l’article 1609 nonies C du Code général des impôts,  

Vu le rapport de la CLECT du 22 mai 2023 en annexe de la délibération, 

2023-063 



 

 

Vu la délibération n°CA-2023-149 du Conseil Communautaire de Dinan Agglomération du 23 

octobre 2023, adoptant le rapport de la CLECT 2023 et fixant les attributions par commune,  

 

Le Conseil Municipal à l’unanimité : 

- Adopte le rapport de la CLECT du 22 mai 2023 en annexe de la délibération, 

- Autorise Madame le Maire à signer tout document afférent à cette délibération. 

-  

 

DÉLIBÉRATION N° 2023-08-07 
OBJET : BUDGET COMMUNAL : DECISION MODIFICATIVE N°1 

(Délibération transmise en sous-préfecture le 30 novembre 2023) 

 

Après délibération et sur proposition de Madame le  Maire, le conseil municipal, à 

l’unanimité, adopte la décision modificative suivante :  

 

 

 FONCTIONNEMENT 

6411 Personnel titulaire + 2 000.00 € 

6413 Personnel non titulaire + 1 000.00 € 

6450 Charge sécurité sociale + 2 000.00 € 

73123 Taxes communales add – droits de mutation + 5 000.00 € 

 

 

INFORMATIONS MUNICIPALES 

 

 

- Monsieur Olivier BOIXIERE fait part à l’assemblée d’une demande de l’OGEC 

d’installer une signalétique sur la rue principale en vue de rendre plus visible l’école 

Saint-Yves. Dans un souci d’homogénéité (des totems) et d’équité de traitement entre 

les 2 écoles, certains élus ont proposé que la commune prenne en charge l’acquisition 

et l’installation de 2 totems. Si tous les élus s’accordent à reconnaître l’intérêt de cette 

proposition, Monsieur Pascal BOURSICOT estime quant à lui que l’OGEC doit prendre 

à sa charge le coût de cette acquisition et respecter le modèle défini par la commune et 

qu’en aucun cas, la commune ne doit régler cet investissement pour l’école privée. 

Monsieur Olivier BOIXIERE considère que soit la commune impose un modèle de 

totem et elle en assume la prise en charge pour les 2 écoles, soit la commune laisse 

l’école St-Yves (demandeuse) se doter d’un totem de son choix sans imposer le format  

et assume son financement. Des devis seront demandés et une décision définitive sera 

prise en 2024. 

  

- Monsieur Olivier BOIXIERE informe l’assemblée que le financement CEREMA de 

l’étude complémentaire pour la valorisation de la Forêt de Coëtquen a été validé. 

 

 

- Concernant l’acquisition du terrain situé aux Elians, une demande d’estimation a été 

adressée aux Domaines. Nous sommes dans l’attente de leur réponse. 
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- Madame Solène SAMSON informe l’assemblée de l’organisation de commémorations 

ainsi que d’un camp de reconstitution sur la commune de Pleudihen-Sur-Rance en 

mémoire de la libération de notre région en août 1944.  Dates prévues : les samedi 3 et 

dimanche 4 août 2024. Recherche des témoignages de l’époque. 

 

- Monsieur Serge RIVIERE rend compte aux élus de la réunion des correspondants 

« Défense » à laquelle il a participé. Parmi les différents points abordés, il signale la 

formation ouverte aux jeunes volontaires de 12 à 17ans qui souhaitent s’engager en tant 

que futurs porte-drapeaux. 

 

 

 

 

 

 

 

 

Rien ne restant à l’ordre du jour, Madame le Maire déclare la session close. 

Délibéré en séance, les jours et ans susdits 

La séance est levée à 23 heures  
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Signatures Observations 

PINARD Marie-Christine   

BOIXIÈRE Olivier  
 

 

PAU Aurore   

TRÉHEL Olivier   

GUÉRY Evelyne   

RIVIÈRE Serge   

MOREAU Monique   

CHATTON Elie   

SAMSON Solène   

FELIN Maël   
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JOURDAN Jean-Michel   

BOURSICOT Pascal   

MARTIN Gwénaëlle  Procuration à Pascal BOURSICOT 
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